

Año XVIII

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Mondoñedo, un mes	0'40 Ptas.
Fuera trimestre	1'50 >
Extranjero, un año	10'00 <
Número suelto	0'10 >
Atrasado	0'20 >
PAGO ADELANTADO	
Anuncios y reclamos precios convencionales	

SE PUBLICA LOS LUNES

Mondoñedo 9 de Mayo de 1921

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción respondiendo de ellos sus autores.
 Toda la correspondencia al Director.
 Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse a la Administración:

N.º 974

2—Cándido Martínez—2

La militarización DEL Cuerpo de Telégrafos

El proyecto de militarización de Telégrafos es ya una realidad; pero desde el 28 del pasado abril. Todo cuanto se ha dicho antes de esa fecha era puramente fantástico. Hasta esa fecha no se había celebrado el plebiscito, cuyo resultado ha sido plenamente favorable a la militarización. Entre disconformes y absentes solo hay un dos por ciento de la totalidad.

Entre los telegrafistas, aunque con las naturales reservas, se acoge bien el proyecto, ya que de realizarse reportaría indudables ventajas económicas; pero sin dejar de darse cuenta de que no todo se hace por cariño al Cuerpo, sino a consecuencia de un plan concebido hábilmente por el Sr. Lacierva, para evitar en lo futuro las huelgas de funcionarios, entre las cuales la de Telégrafos es una trinchera difícil de tomar. Discurriendo sobre esto, decía un telegrafista que es preciso no olvidarse de que los ejércitos permanentes deben tener una justificación efectiva, y que esto solamente lo pueden conseguir convirtiéndose en instituciones de inmediata utilidad pública. Por eso ahora se asimilan Telégrafos, como más tarde harán con Ferrocarriles. Esto puede ser, o la militarización de los Cuerpos civiles, o la «desmilitarización de los militares».

De todos modos, la militarización sigue su curso. El plebiscito, como decimos, es ya un hecho innegable. La dirección de estas gestiones la llevan los empleados de Valencia.

La votación se ha celebrado rapidísimamente, con resultado favorable.

EL OCASO DE LAS AMAS ¡S. M. la Criada!

Lectoras queridas, amas de casa que necesitáis servicio: por si eran pocos los problemas que os agobian, como carestía de subsistencias, escasez de viviendas y *coleo* general, en puerta tenéis un conflicto que por lo que se vé, va a dejar en pañales a todos los demás.

Aquí os lo expongo; estudiad su difícil solución y permitidme que sinceramente os compadezca.

- 1.ª Doméstica. Muy buenos días nos dé Dios. ¿Está Doña Cándida?
- 2.ª Señora. ¿Qué deseaba?
- 3.ª D. Sa la pué ver?
- 4.ª S. Pase..., soy yo.
- 5.ª D. Mi alegro. Una servidora venía de parte del señor Zotico.
- 6.ª S. ¿Zotico?
- 7.ª D. Sí, señora, Zotico, el de la casquería de la *Asquina*, que *tié irisipela*.
- 8.ª S. Ah, ya. Supongo la habrá dicho que necesito una muchacha formal, con muy

buenos informes y que sepa su obligación. Estoy cansada de este *jubileo* de criadas que no me paran nada.

D. *Pué usted* estar tranquila, sé muy bien mi obligación y estará *usted mu* contenta *comigo*. No soy *na* curiosa ni *enreadora* ni como otras que entran por la mañana en una casa y salen por la noche, *afanando* lo que pueden. *¡Cualquiera se fia!* He *servio* en *muchísimas* casas y bien sabe Dios que en *toas* he *dejao* *recuerdo*. En *cuanti* a secretos soy un sepulcro. *¡La de cosas qu'he visto y tragedias qu'he presenciado!* y sin embargo, de aquí (señalando la boca) *nd*.

En la última casa, el señor que era *Comendante*...

S. (Escamada) ¿Pero no decía V. que era un catafeo, digo, un sepulcro?

D. Ah; es *verdá*; pues bien, como la iba diciéndo, están las casas imposibles, las matan a uno de hambre; *tó tasao* y las señoras andan detrás de una que no nos dejan en paz.

S. (Tomándolo ya a broma). Y dígame, ¿cuáles son sus pretensiones?

D. Pues verá *usted*; como todas las del gremio estamos *asociás*, tenemos que colocarnos con unas bases que *mos dan* en la Casa del Pueblo. Como son *un rato largo* siéntese que se las voy a leer.

S. (Empezando a indignarse). Bien, hija mía, está V. en su casa, ya la escucho.

D. (Lee). (Perdonamos al lector la penitencia de transcribir tal cual lee la *asociá*).

1.ª Aumento de 20 pesetas mensuales sobre el sueldo actual a toda la servidumbre, es decir, niñas, criadas, amas secas, nodrizas, doncellas, cocineras, interinas, etc.

2.ª Jornada máxima de trabajo de ocho horas.

3.ª Descanso completo de ocho horas y media durante la noche y concesión de cuatro horas durante el día para las comidas, pudiendo utilizar parte de estas horas en descansar o ir de paseo.

4.ª Un día cada semana dispondrá la servidumbre de seis horas libres, poniéndose de acuerdo amos y criados para elegir el día y distribuir las horas, así como la fijación de los relevos entre la servidumbre.

5.ª Como en caso de huelga las casas acudirán inmediatamente al recurso de las Adoratrices, Siervas de Jesús y otras instituciones de esta clase, que se prestarían a hacernos traición, considerariamos a toda esta gente como *esquirolas*, empleando con ellas toda clase de violencia.

6.ª Una comisión sacaría a la vergüenza pública en periódicos, hojas y carteles fijados en las esquinas los nombres de las casas con servicio *esquirol*.

7.ª La servidumbre dispondrá no solamente de un confortable dormitorio, sino también de una salita para recibir visitas.

8.ª Un delegado recorrerá semanalmente las casas de cada distrito para recoger las quejas de la servidumbre.

9.ª No se despedirá ninguna criada sin avisar a la Casa del Pueblo los motivos en que se fundan esta medida.

10.ª Inclusión del gremio en la Ley de accidentes del trabajo y Retiro obrero.

11.ª No se ejercerán represalias contar la servidumbre.

12.ª El servicio no está obligado a sacar a los perros a... oxigenarse.

Bueno; *usted* me dirá si me quedo, señora. S. (A punto de agredirla). Salga de mi casa, so bolcheviki; ¡si piden Vda. más que pedía el *Noy del asucar* en sus buenos tiempos!

D. Bien, señora; no se ponga *usted* así; además que yo no tengo gran ilusión con esto pues el *mañana* pienso dedicarme a *cupletera*. Tengo una amiga que también fué del gremio y que ya *s'agarró* a las tablas; se

llama «la bella bulinaria» y *m'a enseñao*: (cantando)

«Yo soy una artista de gran ocasión, aunque hace poco que dejé el fogón.»

S. Calle, por Dios; váyase y dígame a don Zotico que yo busco una criada y que me ha mandado la «estrella del *estropajo*».

TRAS DEL PANDO

Madrid, Abril de 1921.

La fiesta del Trabajo en Alfoz

Con un día espléndido, propio de la estación primaveral que atravesamos y bajo el claro cielo que cubre el dilatado horizonte de este hermoso Valle, se ha celebrado el día primero del presente mes la fiesta del trabajo en la pintoresca parroquia de Mor, perteneciente a este distrito de Alfoz.

A las doce horas de la mañana de dicho día, una salva de atronadoras bombas anunció el espléndido banquete que en el local social ha ofrecido «Unión de Labradores» a los hijos del trabajo, donde reinó la más fraternal solidaridad entre sus numerosos conmensales, quienes, apesar de su humilde condición, dieron prueba inequívoca de gran cultura social.

Terminado el banquete, próximamente a las tres horas de la tarde, organizóse allí mismo frente al referido local social, una gran manifestación presidida por la Directiva de la «Unión», con su hermosa bandera, que fué saludada respetuosamente por el numeroso público, que lo formaban personas de distintas clases sociales de este valle, y ejecutando bonitos paso-dobles la acreditada banda de música que con tanto acierto dirige Francisco Moscoso.

Al llegar al campo de la fiesta, donde existe una gran planicie orlada de frondosas robledas y lo alfombra verde y mullido césped, subió a la tribuna, que estaba elegantemente adornada, el industrial José Pena, socio de la directiva, el cual con frase sencilla y elegante declaró abierto tan solemne acto, siguiéndole acto continuo en el uso de la palabra y en la misma forma los labradores José Suárez y Eduardo Ferreiro, como también el activo e inteligente Secretario de la «Unión» Amando Moscoso, de cuyo discurso no podemos menos de dar siquiera sucinta reseña, aunque en ello tengamos que molestar su modestia. Después de hacer una curiosa historia de los trabajos realizados por él y otros compañeros, desde hace más de catorce años, para la fundación de una sociedad de «Socorros Mútuos», tuvo frases felices y satíricas para tales compañeros por haber desistido de tan altruista idea ante las amenazas de algunos señores de este valle, con pretensiones feudales, quienes no debían arrear a la «Unión de Labradores» en la prosecución de sus sagrados ideales, teniendo también frases de acre censura para algún individuo del distrito que, para vivir en holgura, no tiene el menor reparo en apropiarse

se bienes comunales; concluyendo, en fin, su notable discurso haciendo votos porque desaparezca ese antagonismo de clases que, con sus continuas desavenencias, ensangrientan el suelo patrio y puedan todos abrazarse con la sola denominación de «hermanos».

A los referidos discursos ha seguido la culminante y simpática nota de haber recitado admirablemente tres angelicales niñas un monólogo una de ellas, cuyo monólogo era un canto al trabajo y se ridiculizaba con frase satírica al «holgazán», y las otras dos un ameno diálogo entre el rico y el pobre, en el que se armonizaban los «providenciales» destinos de ambas clases, concluyendo por abrazarse las dos niñas como símbolo de la unión que debe existir entre ricos y pobres.

Y al llegar a este punto, sentimos un peso abrumador al tener que describir en la forma que merecen los elocuentísimos discursos de los señores Fernández Mato y Orol Balseiro.

Este, por ser más joven, habló primeramente y con el gracejo que le es peculiar y demostraciones del cariño que profesa a la «Unión de Labradores» por ser hechura suya, comenzó su elocuente discurso lamentándose de la precaria situación en que se encuentra la clase proletaria y explica los medios que sacarla pueden de esa situación verdaderamente desastrosa, atacó duramente algunas veces y otras con frase dulce y satírica la intervención «por ahora» de la «Unión de Labradores» en la política, entre otras razones, por ser la política generalmente vil y rastrera, sin entrañas y causa de discordias intestinas entre los socios, cuando debiera reinar siempre la más completa unión; expuso con oportunas razones las reformas que las actuales circunstancias reclaman respecto a los arrendamientos, en conformidad con los principios católicos, haciendo con tal ocasión manifestaciones en tal sentido, que fueron acogidas con simpatía por el público que le escuchaba; en fin, sintetizando, por no sernos posible analizar cada uno de los puntos de su bellissimo discurso, sus palabras cálidas hablaban al corazón, que es precisamente donde, mejor que en la cabeza, está la solución de la pavorosa cuestión social que con colores sombríos y elocuencia arrebatadora exponía precisamente en dicho campo y año retropróximo, el P. Villarrín, antojándosenos ver en sus luengas barbas a un Apostol agitando su cabellera en el paroxismo de una arenga en buen sentido revolucionaria...

Tan pronto concluyó de hablar el Sr. Orol; subió a la tribuna el grandilocuente y afamado orador Sr. Fernández Mato, quien dió principio a su notabilísima oración rindiendo digno homenaje a la fiesta del Trabajo y en períodos de lenguaje sublime, arrebatador, manifestó el origen de la misma y su gran importancia, como también tuvo frases de aliento para la humilde clase trabajadora que le escuchaba con devota atención; hace suyas las manifestaciones que acababa de exponer el anterior orador respecto a arrendamientos y a otras mejoras que necesita el

PARA VERANO

WELDON'S

En la Lib. de E. Mancebo

proletariado, justifica, con razones convincentes, el haber votado «Unión de Labradores» la candidatura del Sr. Lazcano en las elecciones repropuestas; y lo hace con tal maestría que demuestra ser un habil polemista, evitando de ese modo derivaciones de implacable hostilidad, que los malévolos verían con agrado; en fin, en la imposibilidad de manifestar tantas y tantas ideas luminosas expuestas magistralmente por el Sr. Fernández Mato, basta decir que concluyó ofreciendo de manera sincera y franca todo su valimiento en favor de la clase menesterosa, hasta sin distinción de matices.

Unimos, pues, nuestro humilde aplauso a los entusiastas que el público ha tributado a tan distinguidos oradores, quienes abandonando radicalismos que son espasmos y duran poco, podrán de ese modo encauzar las corrientes populares dentro de los sanos conceptos del civismo, cuyo aplauso hacemos extensivo a los organizadores de dicha fiesta por su gran significación, la de ser un «homenaje al trabajo»...

De la Audiencia

Señalamientos para el presente mes

Día 12. Mondoñedo, lesiones, contra José Novó y otro; ponente señor Freire, abogado Sr. Dafonte y procurador Sr. Rodríguez.

Día 16. Mondoñedo, disparo, contra Vicente López Rico; ponente, señor presidente, letrado Sr. Díaz Sanjurjo y procurador Sr. Rodríguez López.

Oposiciones a Capellanes del Ejército

El Excmo. Sr. Patriarca de las Indias, Vicario General del Ejército y Armada, convoca a oposiciones para proveer veinte plazas de Capellanes segundos del Ejército con el haber anual de 4.000 pesetas.

Los opositores presentarán en el Vicariato General Castrense (Ministerio de la Guerra) por sí, o por procurador, en un plazo que termina el 14 de junio próximo, instancia en papel de 11.ª clase, partida de bautismo legalizada, permiso de sus respectivos Obispos, letras testimoniales y certificado de estudios, en que conste haber terminado la carrera de Sagrada Teología o Derecho Canónico.

Es condición esencial no haber cumplido 34 años el día en que finaliza el plazo.

PARA VERANO

LE FEMME CHIC

En la Lib. de E. Mancebo

DE ACTUALIDAD

La serpiente y la lima

Fábula

En casa de un cerrajero

Entró la serpiente un día,

Y la insensata mordía

En una lima de acero.

Dijole la lima:—El mal,

Necia, será para ti.

¿Cómo has de hacer mella en mí

Que hago polvos el metal?

Quien pretende sin razón

Al más fuerte derribar,

No consigue sino dar

Coces contra el aguijón.

NOTICIAS

ADVERTENCIA

A fines de esta semana pasará el cobrador a hacer efectivos los recibos de los meses de Marzo y Abril últimos.

En cuanto a los señores suscriptores de fuera les rogamos se pongan al corriente de sus débitos, muchos de ellos considerables.

Por falta de pago nos hemos visto obligados a suspender el envío del periódico a varios suscriptores, y esta medida tendremos que ampliarla respecto de aquellos a quienes se dirige esta advertencia, que por fortuna son pocos.

El correo de Ferreira

La dirección general de Correos acordó sacar a subasta pública el transporte diario de la correspondencia en automóvil, entre las oficinas del ramo de Mondoñedo y Ferreira del Valle de Oro, bajo el tipo de 5.000 pesetas anuales y demás condiciones del pliego que está de manifiesto en la administración principal de Lugo y en la estafeta de esta ciudad.

Las proposiciones se admitirán hasta el día 1.º de Junio próximo y la apertura de pliegos tendrá lugar el día 6 del propio mes en la administración principal de la capital de la provincia.

Fallecimiento

Con sincero pesar comunicamos a nuestros lectores el fallecimiento inesperado del joven D. Jesús Viader Blanco, acaecido, tras breve dolencia, en la tarde del miércoles

PARA VERANO

Les Patrons Français

En la Lib. de E. Mancebo

pasado, y confortado con los auxilios de la Religión, a los 18 años de edad.

Cuantos conocían a este simpático y estudioso joven, deploran como nosotros su prematura muerte, y de ello fué prueba plena la enorme concurrencia que de la localidad y de varios pueblos comarcanos asistió al entierro y honras, celebrados, respectivamente, el viernes y sábado últimos.

Las cintas que pendían del lujoso féretro eran portadas por los jóvenes oficiales de Correos D. Eliano Basanta y D. José González Janeiro y por los Bachilleres don José Villalba González y don Germán Vázquez. El duelo lo formaban el Alcalde Sr. Álvarez-Mon y los capitulares señores Caramés y Montero.

En las filas de asistentes formaba gran número de fieles, en su mayoría jóvenes, que rendían al infortunado muerto último tributo de piedad, y la Asociación de Obreros, todos con hachas encendidas.

Acompañamos a la estimada familia del finado en el justo dolor que les embarga en estos momentos por pérdida tan irreparable, deseándoles la mayor resignación cristiana.

Nuevo Juez

En las oposiciones a la Judicatura, recientemente celebradas en Madrid, y después de brillantes ejercicios, obtuvo plaza con el número 47 el ilustrado Abogado, ex-alumno de este Seminario conciliar, D. Andrés Basanta Silva.

Sincera enhorabuena a tan aprovechado joven y a su distinguida familia los Sres Basanta, de Villalba, y Sres. de Silva Posada, de esta ciudad.

Aniversario

Ayer, martes, se celebró en la iglesia parroquial de Santiago solemne funeral de aniversario, en sufragio del alma de D. Antonio Díaz Núñez, Presidente fundador que fué de la Sociedad de Socorros Mutuos de Obreros, de la cual asistió una nutrida comisión.

A San Isidro

El próximo domingo se celebrará en el lugar de S. Isidro la anual y solemne festividad en honor a este milagroso santo.

Habrá función religiosa y fiesta campestre, amenizada por una sección de la Banda municipal.

Si el tiempo lo permite, se verá de seguro concurrida tan renombrada romería en aquellos pintorescos bosques.

Los que viajan

En la semana pasada salieron para Madrid, donde pasarán una temporada al lado de sus padres, nuestro querido amigo el ilustrado Farmacéutico D. Manuel Ferreiro, su joven y bella esposa y el lindo primogénito.

Les deseamos muchas felicidades y que regresen pronto.

Automóvil

de alquiler

Se pone al servicio del público un automóvil TURISMO.

Para informes dirigirse a Juan Rico Prieto.—Marqués de Rodil 15

Mondoñedo

Intereses del Distrito

SUBASTA

Hasta las trece horas del día 24 de Mayo próximo se admitirán en el Negociado de construcción de carreteras del Ministerio de Fomento y en todos los Registros de la Sección de Fomento de todos los Gobiernos civiles de la Península, a horas hábiles de oficina, proposiciones para optar a la subasta de las obras del trozo 1.º de la carretera de Vivero a Meira, sección de Lindín a Meira, cuyo presupuesto asciende a 213.335'74 pesetas siendo el plazo de ejecución hasta 31 de Marzo de 1924 y la fianza provisional de 10.600 pesetas.

La subasta se verificará en la Dirección general de Obras públicas, situada en el Ministerio de Fomento, el día 31 de Mayo, a las once horas.

El proyecto, pliego de condiciones, modelo de proposición y disposiciones sobre forma y condiciones de su presentación estarán de manifiesto en el Ministerio de Fomento y en el Gobierno civil de Lugo, en los días y horas hábiles de oficina.

Madrid 29 de Abril de 1921.—El Director General, Peres.

De Agricultura

EPOCA DE RECOLECCIÓN DEL HENO.—

La composición química del heno y por lo tanto su valor alimenticio, depende aparte de otras circunstancias, del estado de desarrollo de las plantas en el momento de la recolección. La hierba tierna de prado contiene gran cantidad de materias nitrogenadas, grasas e hidrocarbonadas fácilmente digeribles y materias minerales muy asimilables; a medida que la vegetación avanza la proporción de materias nitrogenadas disminuye, las plantas se endurecen aumentando la cantidad de celulosa.

Por otra parte cuando se retrasa la recolección y las plantas envejecen en pie se pierden gran número de hojas que por ser órganos muy ricos en principios nutritivos desmerece la calidad del forraje.

De esto se deduce que el heno es tanto más nutritivo cuanto más prematura haya sido la recolección, pero como a medida que ésta se adelanta disminuye la cantidad obtenida por el menor desarrollo de las plantas, hay que conciliar estas dos condiciones: cantidad y calidad del producto, eligiendo la época de recolección que permita obtener el máximo de materia nutritiva digerible. Esto tiene lugar en las praderas naturales que llevan un solo corte cuando la mayoría de las buenas plantas están en floración; si, en cambio, hay posibilidad de dar dos o más cortes conviene adelantar algo esta época, pues de este modo el forraje obtenido es mejor y lo que pueda perderse en cantidad queda compensado con la mayor producción del corte siguiente.

Cuando se trate de henificar forrajes de praderas artificiales compuestas exclusivamente de gramíneas, se procederá a la recolección tan pronto como se hayan formado las espigas y empiece la floración a fin de que las plantas no se endurezcan y el heno sea de buena calidad.

Los forrajes de leguminosas son mas ventajosos para consumir en verde, pues en este estado son más fácilmente digeribles y los animales asimilan mayor cantidad de los alimentos consumidos; además en la henificación se pierden gran número de hojas lo que disminuye considerablemente su riqueza en principios nutritivos.

En el caso de que se precise henificar estos forrajes se efectuará el siega cuando las plantas estén en plena floración, pero para la alfalfa hay que tener en cuenta que en ciertas circunstancias se detiene su crecimiento sin que hayan aparecido más que un pequeño número de flores y en este caso no debe retrasarse el corte, igual precaución se tendrá con el trébol cuando esté encamado o las hojas inferiores aparezcan con un tinte amarillento.

Automóviles FIAT

Agente:

Juio Desronces

Mondoñedo

Imp. de Mancebo.—Mondoñedo

COCINAS

Legítima y verdadera («MARCA REAL»)

Patente de invención número 72.759

Propias para todos los usos, sean ellos de la clase que fueren o ideales para casas de labranza, yendo en este caso provistas de caldera propósito para la comida del ganado y coladas de la ropa y horno especial para hacer pan admirablemente.

En cualquiera de los casos admite mi cocina

(MARCA REAL)

los servicios de termo-sifón para producción de agua caliente para el baño y demás, así como el de calefacción.

Es detalle de gran importancia tener en cuenta que siempre en todos los casos anteriores y con cuantas combinaciones y servicios se quiera haga mi cocina

(MARCA REAL)

funcionarán todos ellos con UN UNICO GASTO DE LEÑA O CARBON, según para el combustible que la misma se quiera.

Obreros especialistas para las instalaciones

Pidanse detalles, presupuestos, catálogos y demás gratis a

Juan Fernández Real. — VIGO